

INSTITUCIÓN EDUCATIVA MIGUEL DE CERVANTES SAAVEDRA

NOMBRE

NEYI MICHELL AGUDELO ÑUSTES

GRADO

10-2

DOCENTE

MARÍA INÉS VALERO

MATERIA

CIENCIAS POLÍTICAS Y ECONÓMICAS

TEMA

LA GUERRA FRÍA EN AMERICA LATINA

FECHA

JUEVES 22 DE ABRIL

Miércoles 21 de abril de 2021

LA GUERRA FRÍA EN AMÉRICA LATINA

Propósito:

Conocer el impacto de la Guerra Fría en América Latina.

Motivación:

América Latina durante la Guerra Fría

México se mantuvo fuera de la Guerra Fría de manera Oficial, y de manera no Oficial peleaba por E.E.UU.

- El socialismo y Capitalismo en América Latina.

Organización de Estados Americanos (OEA) 1948

Estados Unidos metiendo la nariz en todos los países de América Latina, sirve al bloque capitalista.

- Cuba y Guatemala → Primeros países donde Estados Unidos se metió en un problema nacional.

América Latina también tiene una gran guerra Fría dentro de sí.

- Cuba, Fidel Castro no es depuesto de su cargo, durante toda su existencia Fidel no propuso las armas, y era socialista, Cuba se proclama abiertamente socialista.

Explicación:

Prezi:

La Guerra Fría en América Latina es la plasmación en este territorio del enfrentamiento entre los Estados Unidos y la Unión Soviética durante la Segunda Mitad del siglo XX. Guerra Fría se marca en 1947, los orígenes de las tensiones entre Estados Unidos y diversos gobiernos o movimientos latinoamericanos comienzan desde la Independencia, a como mínimo.

desde la elaboración de la Doctrina Monroe. Por la existencia de dichas tensiones la Guerra Fría en Latinoamérica fue especialmente convulsa para la región y uno de los principales focos de atención para ambos enfrentados.

MOVIMIENTOS

GUERRILLEROS:

La Guerra Fría en América Latina adquirió dos aspectos:

- Creación de la organización de solidaridad de los pueblos de África, América Latina y Asia.
- A partir de la década de 1960 comienzan a aparecer movimientos guerrilleros como estrategia de conquista de los países, la mayoría recibió apoyo de Cuba.

La Guerra Fría en América Latina adquirió dos aspectos

- Conseguir que los gobiernos latinoamericanos rompieran relaciones con la URSS, lo cual tuvo un éxito notable ya que todo con excepción de México, Argentina y Uruguay lo hicieron.
- El segundo aspecto fue presionar a los gobiernos latinoamericanos para que proscribieran los partidos comunistas. El éxito de esta campaña demostró lo sensibles que seguían siendo las élites latinoamericanas a las directrices de EE.UU.

Causas:

- Estados Unidos odiaba el comunismo.
- La adquisición de armas atómicas por parte de los americanos alertó a los soviéticos.
- Ambos países temían uno del otro.

- Los Sovieticos temían que Estados Unidos utilizara a la Europa Occidental como base para atacar a la Unión Soviética.

CONSECUENCIAS

- Empieza después del triunfo de la revolución cubana. Cuba se sentía víctima de Estados Unidos por que estaba interviniendo mucho en el país. A Cuba le parecía mejor el sistema comunista, aquí comienza la crisis de los misiles donde Cuba mantiene los misiles atómicos de Cuba en caso de la guerra con Estados Unidos y esto produjo el bloqueo económico de Cuba.
- Asentamiento con nuevos parámetros.
- Estados Unidos más fuerte que nunca.
- La batalla ideológica se redobla.
- Varios golpes de estado, bloque económico en Cuba, casi guerra en Centro América.

PAISES CON REPERCUSIONES POR LA GUERRA FRÍA EN AMÉRICA

Tuvo repercusiones en casi toda América Latina y se manifestaron en los enfrentamientos internos en búsqueda del control, los países con más repercusiones son:

Argentina: golpe de estado de 1976, apoyada a los militares y a Videla, hubo una persecución y desaparecieron los opositores al capitalismo.

Chile: tuvo una participación activa apoyando a partidos opositores a Salvador Allende y terminaron provocando el golpe de estado (la CIA) que lo derrocó.

Brasil: En 1964 fue derrocado provocando en gran parte por Estados Unidos, los sindicatos fueron intervenidos, hubo desapariciones, impresionante grado de deprecación en las prácticas de tortura.

Bolivia: En 1952 caen por un golpe de estado, en 1964 hay un nuevo golpe militar, con apoyo de Estados Unidos.

Venezuela: hubo elecciones libres tras la huida de 1958 de Pérez Jiménez.

Perú: Serie de reformas importantes y un enfrentamiento entre ambas ideologías.

Guatemala: Apoyo al Coronel Carlos Castillo y sus mercenarios para que invadieran Guatemala en 1954, desplazando así el régimen de arbenz, que era comunista.

Paraguay: El presidente Antonio Romero estableció fuertes alianzas con Estados Unidos.

El Salvador: Estados Unidos apoyó al Gobierno en la Guerra Civil que se llevó a cabo en 1980 contra el frente de liberación nacional Farabundo Martí.

Nicaragua: Estados Unidos apoyaba a los opositores al gobierno sandinista.

República Dominicana: En 1961 estuvo el dictador Trujillo aliado con Estados Unidos, luego en 1963 gobernó Cabello que gobernó con apoyo de Estados Unidos.

Haití: dictadura de la familia Duvalier hasta 1991.

ECONOMIA Y POLÍTICA

Política: Se anunció en 1961 tener dos aspectos distintos. El primero era un importante programa de desarrollo económico y social, bautizado como Alianza para el Progreso. Iba a implicar tanto un crecimiento económico como reforma social y sería llevado a la práctica por los gobiernos democráticos. El gobierno norteamericano prometió proporcionar más de 20.000 millones de dólares en 10 años.

- El segundo aspecto de la política emprendida por E.E. UU en **1961**, consistía en una intensificación de la contrainsurgencia, mediante el cual el gobierno estadounidense ayudaría a América Latina a combatir contra los movimientos guerrilleros.

ECONOMIA:

- EE. UU emergió de la Segunda Guerra Mundial con prestigio y una autoridad muy crecidos. La guerra sacó de la depresión a su economía y la introdujo en un ingente esfuerzo industrial.
- Su economía estaba intacta y prosperaba... había construido el arsenal más importante que el mundo había conocido, admirando con la bomba atómica, la guerra también le proporcionó una red de alianzas que ofrecía una base de poder fuerte en la política internacional de la posguerra.
- La administración Truman (**1945-1953**) y el Congreso, junto con algunos pensadores empresarios, se dieron cuenta de que era esencial para su prosperidad que Europa tuviera una economía fuerte. El plan Marshall apeló al aspecto humanitario y económico de la población estadounidense y ayudó a dirigir la atención especialmente hacia Europa.

EJERCICIOS:

- 1° ¿ Qué es dictadura ?
- 2° ¿ Que países de América latina fueron gobernados por dictaduras durante el periodo de la Guerra Fría ?
- 3° ¿ Qué otras consecuencias se pueden mencionar de esta época ?
- 4° Nombre algunos movimientos revolucionarios creados en esta época.
- 5° ¿ Con qué nombre fue conocido el plan de Estados Unidos para la reconstrucción de Europa destinado a su vez a contener el avance del comunismo ?
- 6° ¿ Cuál fue el nombre del tratado de paz firmado el 27 de enero de 1973 que pedía la retirada de las tropas estadounidenses de Vietnam.

Solución

1° Dictadura:

La dictadura es un sistema de gobierno o régimen gubernamental donde todos los poderes del Estado se concentran en un individuo, un grupo o un partido. El dictador no permite la oposición a sus acciones y a sus ideas.

tiene poder y autoridad absolutos. Se trata de un régimen no democrático y autocrático, donde no existe la participación del pueblo.

La dictadura es un sistema político donde el poder se reduce a las manos de unas pocas personas y que no sigue los principios democráticos. Además, las dictaduras se caracterizan por una falta de pluralismo político y por vulnerar, mediante el control autoritario a la sociedad, los derechos y libertades civiles de la población.

No obstante, "dictadura" es un término lo suficientemente amplio como para que quepan sistemas políticos tan diferentes como el de Corea del Norte, la Alemania Nazi, la España franquista o la actual Arabia Saudí. Esto genera controversias y diferencias categorizantes: dictaduras personalistas o de partido; dictaduras fascistas o comunistas, en función a su ideología; dictaduras militares, civiles, familiares, monárquicas... y también dictaduras autoritarias o totalitarias, según su grado de control sobre la población.

2º Países Gobernados por Dictaduras durante la Guerra Fría:

Argentina: Jorge Rafael Videla (1976-1981)

El general Jorge Rafael Videla llegó al poder a través de un golpe de Estado en 1976 y gobernó en Argentina hasta 1981.

Paraguay: Alfredo Stroessner (1954-1989)

El general Stroessner lideró un golpe de estado en 1954 y se convirtió en presidente de Paraguay. Su gobierno estuvo sometido a las directrices de Estados Unidos y llevó a cabo una campaña anticomunista en el país.

Bolivia: Hugo Banzer (1971-1978)

Banzer también llegó al poder a través de un golpe de estado e instauró una dictadura con el apoyo de Estados Unidos. Bolivia fue uno de los países que colaboró en la Operación Cóndor, un plan ideado por los Estados Unidos para instaurar gobiernos afines en Latinoamérica.

Nicaragua: Familia Somoza (1934-1979)

Familia Somoza dirigió por tres generaciones los intereses de los Estados Unidos y eliminaron cualquier oposición a través de la Guardia Nacional, un cuerpo militar armado por el gobierno estadounidense.

Haití: François Duvalier (1957-1971)

A pesar de que llegó al poder democráticamente al año de convertirse en presidente suspendió todas las garantías constitucionales y se autoproclamó presidente vitalicio.

Cuba : Fulgencio Batista (1952-1959)
Fidel Castro (1959-2008)

Fulgencio Batista gobernó en Cuba por varios periodos, pero en el último lo hizo dictatorial. Suspendió los derechos constitucionales y aprobó diferentes leyes para favorecer los intereses de Estados Unidos.

Al cabo de años, Castro impuso su propio régimen dictatorial, estableció un partido único, controló todos los medios de comunicación y eliminó cualquier tipo de disidencia de la isla.

Guatemala : Carlos Castillo (1954-1957)

Lideró un golpe de estado contra el gobierno de izquierdas de Jacobo Arbenz. Castillo contaba con el apoyo de Estados Unidos.

República Dominicana : Rafael Leonidas (1930-1961)

Ocupó el cargo de presidente entre 1930 y 1961, cuando fue asesinado. Gobernó durante 31 años de manera represiva, eliminó los derechos civiles y cometió múltiples violaciones de derechos humanos.

3. Otras Consecuencias:

- Proceso de descolonización
- Revoluciones luego de 1945

- Enfrentamiento entre E.E. y la URSS
- Varios golpes de Estado, bloqueos económicos en Cuba.
- Casi guerras en Centro América
- Invasiones en algunos países, Panamá por ejemplo.
- Varios Miles de Muertos y desaparecidos
- Combate marítimo en Chile
- golpes de estado provocados por la URSS y Estados Unidos, lo que dejó a Latinoamérica en dictaduras.
- Entrada de la Crisis de los misiles.
- División de la región latina

4° Revoluciones:

- Revolución Mexicana

Revolución Cubana

Revolución Nicaragüense

Las causas de estas revoluciones están íntimamente conectadas con las insostenibles condiciones económicas, sociales y políticas propiciadas en estos países por las dictaduras de Porfirio Díaz, Fulgencio Batista y los Somoza, que convalidaron el establecimiento y/o consolidación de regímenes de dominación subordinados por el capital extranjero.

5° Plan Marshall:

6° Conferencia de París

